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会  議  録 

会 議 名 第２２期小金井市公民館企画実行委員の会議 第４回 

事 務 局 公民館東分館 

開 催 日 時 １１月６日（火）午前１０時～正午 

開 催 場 所 公民館東分館 集会室Ａ・Ｂ 

出 席 委 員 浅賀委員 石原委員 嵯峨山委員 栃木委員 中島委員  

欠 席 委 員  

事 務 局 員 長堀主査 松下主事 杉山非常勤  

傍 聴 の 可 否  可 傍聴者数  なし  

傍聴不可・一部 

不可の場合は、 

その理由 

 

会 議 次 第 １ 報告事項 

⑴ 第３１期第１１回公民館運営審議会について 

⑵ その他 

 

２ 審議事項 

⑴ 事業の計画及び報告について 

⑵ その他  

  

３ 配付資料 

⑴ 開催通知（会議次第） 

⑵ 第３１期第１１回公民館運営審議会の報告 

⑶ 成人大学「我がまちの財政講座」実施報告 
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会  議  結  果 

〔司会〕中島委員 

司  会  おはようございます。１１月の定例会を始めます。 

まず報告事項からお願いします。 

 

１ 報告事項 

⑴ 第３１期第１１回公民館運営審議会について 

長堀主査  ①第５３回関東甲信越静公民館研究大会の報告。②東京都公民館連絡協議会 

委員部会研修会の報告。③三者懇談会について。④第５０回東京都公民館研究 

大会について。⑤公民館事業の報告、東分館からの報告はなし。⑥三者合同研 

修会について。⑦公民館事業の計画、東分館から成人学校「オレ流おやじ塾」 

を提出。⑧諮問「（仮称）貫井北町地域センターの運営等について」について。 

司  会  ありがとうございました。質問、ご意見はありませんか？ 

      では、その他の報告事項はありますか？ なければ次、お願いします。 

 

２ 審議事項 

⑴ 事業の報告及び計画について 

① 男女共同参画講座「女のＤＩＹ講座～やってみよう自分にできること」 

杉山非常勤 ４回終了し、残り２回となりました。前々回と前回の２回にわたりスパイス

ラックの製作と仕上げを行いました。人数が多いこともあり作業に時間がかか

り、一部の内容を次回に持ち越しました。やはりスパイスラック製作を楽しみ

にしていた方が多く、欠席者も少なかったです。アドバイザーの２人はとても

念入りに準備され、指導方法も大変丁寧です。またごみもすべて持ち帰る等、

公民館に迷惑をかけないという態度には感心しました。ここまでやってきて、

実技講座の場合はやはり２０人が限度だと改めて思いました。次回は壁紙補

修、水漏れ対策等の講義中心、最終回はそば打ち体験です。 

栃木委員  スパイスラック製作は楽しかったです。釘打ちが難しかったですが、先生が

丁寧に指導され、最後はきれいに直してくれました。皆さんとても上手で、熱

心に取り組んでおられた姿が印象的でした。 

司  会  私も参加しましたが、塗装の際もそれぞれに好きな色を塗るなど、皆さんと

ても楽しそうでした。 

石原委員  私もとても楽しかったです。皆さん本当に熱心にやっていました。 

司  会  確かに人数が多くて作業に手間取っていましたが、慣れている人も多く、ア

ドバイザーの２人が細かいところまで気を配ってくれたので良かったです。 

② 高齢者学級「くりのみ学級」 

長堀主査  １０／１２「時事問題」には４３人参加。今回も朝日新聞社講演センターに

講師派遣を依頼しましたが、当初予定していた講師が急病とのことで、急きょ

講師が差し替えになりました。内容としては国内の政局の解説が中心でした。

１０／２６「放射能の話」には４３人参加。現在最もホットな話題でもあり、

皆さんの関心も高かったようです。次回１１／９は野外研修「しながわ水族館

見学」です。現在のところ２２人が参加予定です。 

栃木委員  「放射能の話」では食べものへの影響について警告された部分がとてもこわ
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いと思いました。特に子どもの食べものには気を付けるようにとのお話が心に

残りました。 

司  会  問題を一つ一つ指摘されたところは参考になりましたが、ではどうしたら良

いのか、実際の解決策については難しい課題だと感じました。 

      野外研修「しながわ水族館見学」に同行される方はどなたですか？ 

長堀主査  私と松下主事、中島委員、石原委員、以上です。 

③ 多摩島しょ地域力向上助成事業「高齢者の生きがいづくり講座 木曜会」 

長堀主査  １０／４野外研修「谷川岳天神平」には１８人参加。せっかくの大自然探訪

でしたが紅葉にはやや早く、曇りで展望もいま一つで残念でした。しかし非日

常の世界を味わい、清々しい空気の中で皆さんとともにお弁当を囲み、楽しい

一日でした。８０歳代の方が「初めて来た。素晴らしい場所でとても感動した」

とおっしゃっていたのが印象的でした。１０／１８「楽しく歌いましょう」に

は３０人参加。初めての講師でしたが、発声練習などなかなか経験できないこ

とも取り入れられ、とても好評でした。歌は多くの皆さんが好きなので、楽し

い回になり良かったです。１１／１「食の安全」には２６人参加。昨年に続い

てＮＰＯ｢食品と暮らしの安全基金｣からの派遣講師でしたが、高齢者にとって

の食生活の注意などとても具体的で解りやすい話だったと皆さんに喜ばれま

した。やはり実生活に関わる内容には関心が高いようです。 

      木曜会では毎回終了後、残れる人に残ってもらい、来年に向けた相談をして

います。前回は自主グループ｢木曜会｣の規約を策定しました。その中に会の目

的や活動内容、活動日、会費、組織と役員などについて盛り込んでいます。年

内に自主グループ｢木曜会｣への参加申込みを受け付け、来年２／２１の回が事

実上の発会式になる予定です。役員候補についても話し合いました。 

嵯峨山委員 野外研修「谷川岳天神平」では、下界は晴れているのに上の方は曇っている

という山特有の天気でした。展望が素晴らしい場所だけに残念でした。 

長堀主査  その野外研修ですが、場所的に少し遠過ぎたかとも感じました。出発時間や

帰着時間に一定の制約があるなかで往復に時間がかかり過ぎ、結果として現地

での滞在時間が少なくなってしまいます。野外研修は参加者の親睦を深めるこ

とが大きな目的ですから、もっと近い場所で実施し、現地での滞在時間をより

長くしたいと思いました。 

④ 市民講座「あすは我が身の地域防災」 

長堀主査  ２回終了。参加申込みは３８人ですが、第１回「東日本大震災に学ぶ」には

２４人、第２回「ワークショップ 災害用トイレを作ってみよう」には１７人

が参加。講師の村上英己さん（全国公民館連合会事務局次長）は震災後、公民

館を中心に数回にわたり被災地を見て歩かれた方です。豊富な映像資料をもと

に話された内容は大変説得力があり、本講座の導入としては良かったと思いま

す。災害用トイレ作りは参加者こそ減りましたが、皆さん協力しながら作業し、

全員が作り上げられたのでホッとしました。地域防災を考える上でトイレの問

題がいかに深刻か、とてもリアルに理解できたと思います。 

嵯峨山委員 トイレの問題は本当に深刻だと改めて思いました。とても重要な指摘でし

た。災害用トイレ作りも、段ボールがあんなにしっかりするとは意外でした。

講師も話していたように、首都圏で大災害が起きたら本当に深刻なことになる
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と危機感を覚えました。今回の講座は５回の構成もよく、特に終了した最初の

２回はよい内容だったと思います。 

石原委員  地域防災の問題は特に女性にとってはとても重要だと教えられました。トイ

レ作りは実際に被災したとき、役に立つ内容でした。 

長堀主査  残りの３回は、活断層、耐震診断、立川断層という分野でそれぞれの専門家

のお話を聞く予定です。いよいよ本講座の実質的な中身に入ります。 

⑤ 成人大学「我がまちの財政講座」 

松下主事  全日程を終了。参加者総数は２９人。内訳は男性２４人、女性５人でした。

町別では東町が最多の９人、次が中町６人、本町５人でした。年代では６０代

が最多の１３人でしたが、３０代２人と５０代３人が特徴的でした。延べ参加

者数は２００人、全回出席者は６人、出席率は約６９％でした。参加者の感想

を読むとおおむね好評で、満足された方が多かったようです。皆さんとても熱

心だったという印象でした。 

司  会  全１０回という長丁場でしたが、本当にご苦労さまでした。 

嵯峨山委員 私は６回目から参加しましたが、講師がよくフォローしてくれたので何とか

着いていけました。とても勉強になりました。よい講座だったと思います。と

にかく皆さんが熱心で、眠っている人など一人もいませんでした。 

松下主事  すでに自主グループができていて、１０人以上が参加し、大変活発に活動し

ています。今年度の市民自主企画講座にも応募し、１１／４と１２／２の２回

実施される予定です。内容は「補助金の使われ方」などです。今後、財政白書

作りを視野に入れながら活動していくと思われます。 

長堀主査  この財政講座は３年間実施しました。１年目は参加者も少なく、どうなるこ

とかと思いましたが、続けてきた結果自主グループもつくられ、一定の成果を

確認できます。とにかく非常に熱心な方々をつなぐことができたので良かった

です。来年度も続けるかどうかは今後検討したいと思います。 

⑥ 成人学校「ひがし子ども囲碁教室」 

杉山非常勤 毎回１１人～１３人が参加し、順調に回を重ねています。秋は学校行事が多

いため欠席も多くなりましたが、３期生は私学の子が多いので比較的出席率も

よいようです。市民まつりの囲碁大会にも３人が参加しました。普段と違って

知らない大人と対局できたことはよい経験になったと思います。 

⑦ 成人学校「オレ流おやじ塾」 

松下主事  １１／１０より開始となります。参加申込みは１６人です。第１回は東分館

で自己紹介、講座の説明等を行ったのち、地域散歩として深大寺まで野川沿い

を歩きます。講師は伊東静一さん（ＮＰＯ自然環境アカデミー）、テーマは野

鳥観察です。１０／１９に八王子城の実踏を行いました。また１０／２４に講

師の伊東さんとともに野川周辺の実踏を行いました。 

      第１回と第２回の同行者を確認してください。 

司  会  第１回「地域散歩」には中島委員、栃木委員、嵯峨山委員、第２回「八王子

城」には浅賀委員、中島委員、栃木委員、以上よろしくお願いします。 

栃木委員  第１回、第２回とも歩けるよう、毎日野川沿いを歩いています。今から楽し

みにしています。 

長堀主査  男性がつながり合える貴重な機会なので、とにかく楽しい講座にしたいです
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ね。若い人も参加されるようで、私も楽しみです。 

司  会  全５回楽しい講座になるよう、期待したいと思います。 

       

⑵ その他 

長堀主査  ①１２／４は三者合同研修会、テーマは「公民館の防災対応～東日本大震災

から学ぶもの」、講師は村上英己さん（全国公民館連合会事務局次長）です。

今年度は東分館が担当なので、司会は私が担当しますが、会場設営、受付など

よろしくお願いします。時間は午後２時～４時、会場は東分館です。 

②１２／１８は第５０回東京都公民館研究大会小金井報告会です。時間は午

後１時～３時、会場は公民館本館です。研究大会当日は各自一分科会しか参加

出来ないので、自分が参加した以外の分科会のようすを知ることもできます。

これは東京都公民館研究大会の終了後、毎年小金井市公民館が独自に開催して

いるもので、大変貴重な取り組みと言えます。 

司  会  はい、ありがとうございます。この２件、予定に入れておいてください。 

      本日午後２時より企画実行委員連絡会が開催されます。総合司会を浅賀委

員、よろしくお願いします。 

浅賀委員  配布した案内の通り実施したいと思います。一つ目の規約改正の承認につい

ては、１０月末日までという意見提出も何もなかったので、すでに５月に討論

していることもあり、あまり時間をかけずに進めたいと思います。 

司  会  二つ目の自己紹介は長堀主査に進行をお願いします。 

長堀主査  はい、６０分の予定でワークショップを行う予定です。 

司  会  三つ目のグループによるフリートークですが、受付の際にくじ引きでグルー

プ分けをしましょう。出席状況がわからないので各館なるべくバラバラになる

よう配慮し、最後に東分館の５人が入って人数調整したいと思います。 

      以上で終了します。 

      次回は、１２月４日（火）午前１０時から正午です。 

本日はお疲れさまでした。 

 

 


